

Siguieron otros brindis, y terminado el banquete, se retiró Miramón á sus habitaciones.

Aún no se disipaban los ecos del festín, cuando Miramón emprendió la marcha á la cabeza de su ejército.

Pocos hechos de armas se ofrecieron hasta su llegada frente á la ciudad heroica, pudiendo señalarse sólo dos: el 12 de Marzo fué tomada la posición del Chiquihuite, tras una débil resistencia, y en seguida, el pueblo de la Soledad, derrotando allí al enemigo al que se le hizo más de cien prisioneros.

Miramón se presentó ante los muros de Veracruz, el día 18, y después de un pequeño reconocimiento, verificado desde el Médano del "Encanto," se retiró hacia Medellín: siguieron diversos movimientos de sus tropas en los alrededores, y después de esos inútiles alarides de fuerza, se recibió en el campamento la noticia, comunicada de México por el General D. Antonio Corona, que fungía de Gobernador y Comandante Militar de la Capital, en virtud de la que se participaba que hasta esa fecha (21 de Marzo), no había salido todavía de México el convoy que debía conducir la pólvora y el dinero.

La situación se hizo entonces insostenible, reagravada por las enfermedades mortíferas del clima, que empezaron á desarrollarse de manera alarmante en las tropas, por cuyas razones, la retirada quedó resuelta.

Miramón retrocedió entonces vergonzosamente, frente á los muros de Veracruz, exponiendo en una larga nota dirigida al Ministro de Relaciones, los poderosos motivos que, según decía, lo impulsaban á tomar tan delicada resolución, y que pueden condensarse en los siguientes términos:

Que reunió en la Capital los pocos elementos de que podía disponer para emprender la campaña, no obstante que la Estación favorable estaba muy avanzada: que en Orizaba se le incorporó la División de Oriente, menos numerosa de lo que aparecía de los estados de fuerza que se le habían pasado: que había encontrado el país asolado, sin puentes, ni víveres, ni forraje para la caballada y mulada de los trenes: que sus combinaciones todas descansaban en la remisión de fondos que esperaba de México, remisión que él juzgaba como indudable, pues el Ministro de Hacienda así se lo aseguró; y que habiendo sabido por las comunicaciones oficiales respectivas, que el

día 20 de Marzo, por la noche, aún no salía de la Capital el convoy, comprendió que esto ya no podría verificarse, sino hasta que aquella se viera libre del enemigo que la asediaba.

Que la desertión aparecía ya de manera alarmante entre las tropas, por falta de socorros, pues que el expresado convoy, debería traer no sólo grandes cantidades de pólvora, sino una suma considerable en numerario; y que en tal situación, siendo las dificultades tan numerosas, no tenía arbitrio para sobreponerse á ellas, y que, por lo tanto, era humanamente imposible permanecer en tal estado veinte días más, por lo que necesitaba suspender la campaña, y concluía así su citada comunicación:

"Me es muy penoso tomar esta resolución, porque conozco, vuelvo á decirlo, la importancia que tiene la ocupación de Veracruz, y porque veo frustrarse, por lo pronto, las esperanzas de las personas de orden, para quienes era indudable el feliz éxito de esta campaña, porque aparecen estériles los sufrimientos de las tropas, que fieles á sus banderas, vuelven á cubrir la línea de Oriente; pero mi conciencia está tranquila, y no me acusa de haberla emprendido ligeramente ó de haberla suspendido sin graves motivos, etc., etc.," y terminaba diciendo: "que regresaba á México; que fijaría su empeño en concluir la pacificación del Interior de la República, y en reunir los elementos necesarios para abrir nuevamente esta campaña, cuando la Estación lo permitiera, confiando en que la Nación no lo abandonaría en una empresa, que aunque más tarde, llegaría, no lo dudaba, á un término feliz."¹

1 En posesión ya de la Presidencia Miramón, expidió una proclama en la que, después de manifestar el desprendimiento y abnegación de que se hallaba animado para sacrificarse por la patria, en el puesto que se le señalase, decía al concluir: "hoy entro en el ejercicio del Supremo Poder Ejecutivo, por grande que sea el sacrificio de amor propio que ello me importe. Yo protesto que no permaneceré en este puesto sino el tiempo absolutamente necesario para remover los obstáculos que se presenten para llevar á cabo la reconquista del primer Puerto de la República."

Reasumido el poder en Miramón, en quien quedaron fijas, y con sobra de razón, las esperanzas del partido reaccionario, su primer y principal pensamiento fué, según llevamos dicho, y él lo confirmó oficialmente, la campaña de Veracruz; y como para la guerra, el nervio importante y decisivo para el buen éxito es el dinero, según la frase elocuente del gran Napoleón, la nueva autoridad superior trató de proporcionárselo, imponiendo al efecto una contribución extraordinaria del uno por ciento sobre todo capital, mueble ó inmueble, de mil pesos para arriba, y un préstamo forzoso que produjo como 300,000 pesos, y

Los conceptos que anteceden no son, en nuestra humilde opinión, otra cosa, que alegatos especiosos con que quería cubrirse la vanidad y el orgullo, contrariados totalmente en una importante operación militar: ellos no justifican ni absuelven de su imprevisión y ligereza á Miramón, que confiando únicamente en su fama, emprendió una campaña que ofrecía arduas y multiplicadas dificultades, que ni el valor ni el arte de la guerra podrían vencer, y para la cual, según se deduce de sus propias confesiones, no estaba preparado convenientemente; circunstancias imperdonables en un militar que se decía experto y aguerrido, y á quien la adulación engalanaba ya con el deslumbrante epíteto de *Napoleón mexicano*.

Sin embargo, fué necesario rendirse á la evidencia desastrosa de los hechos y emprender la retirada, lo que se verificó desde luego; pero para realizarla bajo buenas condiciones, era preciso remover los obstáculos que se presentaron desde luego.

El General Ampudia se situó con una fuerza respetable en las cumbres de Acultzingo, con objeto de impedir el paso á Miramón, y con ello, su retorno á la Capital: otro tanto hizo el General Llave, estableciéndose con los suyos en el punto estratégico de "Lagunillas;" por su parte, el jefe reaccionario encomendó las operaciones militares del caso, á Robles Pezuela y á D. Miguel Negrete.

más adelante otras sumas considerables, cuyo monto se creyó suficiente para los gastos de la campaña.

Además, se imploró el auxilio divino por medio de rogativas y otras demostraciones del culto católico, y de una suntuosa fiesta religiosa que tuvo verificativo en la Colegiata de Guadalupe, el 6 de Febrero, y á la que asistieron las autoridades superiores y un buen número de individuos pertenecientes á la clase militar.

La ciudad atacada, asumió desde luego una actitud imponente, y á la altura de las circunstancias.

D. Ramón Iglesias, General en Jefe de las fuerzas liberales de Veracruz, expidió en ésta un bando, con fecha 22 de Febrero, invitando á los extranjeros y á los nacionales que no estuvieran en el servicio de las armas ó con alguna comisión del Gobierno, á que dejaran la ciudad en el término de tres días, pues que, fenecido este plazo, nadie saldría de ella por tierra, ni le quedaría derecho de reclamo de ninguna clase por los perjuicios que le resultasen.

En el mismo ordenamiento se prevenía, que cualquier individuo que propusiera ó promoviera de algún modo que la plaza se rindiera ó entrara en transacciones con el enemigo, sería juzgado verbal y brevemente por el Consejo de guerra permanente, y probado su delito, pasado por las armas.

A los que se aprehendieran cometiendo el delito de robo, se les fusilaría irremisiblemente en el acto.

A éste le prescribió, que entrando en el pueblo de Coscomatepec, continuara su marcha por el rancho del Jacal, pueblos de San Antonio y Chalchicomula, para salir á las Cumbres de Cerro-Gordo y voltear de esta madera las de Acultzingo.

Robles Pezuela inició el ataque el día 8 de Abril, arrojando sus tropas algunas granadas sobre el campo constitucionalista, "sirviendo de blanco una casa que se descubre sobre el plano y una pequeña catarata que vierte sus aguas como hebras de plata sobre el borde del camino;"¹ y en la tarde del referido día, llegó con su brigada frente á "Lagunillas," atacando vigorosamente á Llave, cuya posición fué flanqueada y ocupada en seguida, teniendo que retirarse en desorden las fuerzas constitucionalistas.

Sabedor Ampudia de la catástrofe, abandonó su posición de las Cumbres, tomando con sus fuerzas el rumbo de Tehuacán; en cuya virtud, removido el obstáculo, Miramón se encaminó á la Capital el mismo día 8, llegando al siguiente á la Cañada de Ixtapa, donde mandó fusilar á un valiente oficial americano, apellidado Robert, que fué aprehendido infraganti en dicho lugar, conduciendo pliegos importantes para el General Llave; y el 10, como á las 3 de la tarde, hizo su entrada en Puebla, acompañado sólo de sus ayudantes.

En esta ciudad fué enterado de los sucesos de la Capital, atacada en esos momentos por las fuerzas liberales al mando del incansable caudillo D. Santos Degollado; y casi sin tomar alimento ni descanso, salió precipitadamente para México adonde llegó como á las once de la mañana del día siguiente, en los instantes en que el funesto Don Leonardo Márquez, uno de los grandes corifeos reaccionarios, daba la memorable acción de Tacubaya, y derrotaba al ejército constitucionalista.

Este suceso, uno de los más notables acaecidos durante la gloriosa "Guerra de Reforma," cubrió de oprobio é ignominia al partido que hipócritamente se decía defensor de la "Religión," por los actos salvajes que perpetró ese día y que le merecieron la execración y el anatema universales.

La expedición de Veracruz hecho importantísimo cuyos pormen-

¹ Seguimos en esta narración la reseña minuciosa que de los sucesos publicó el Teniente coronel de artillería Don Manuel Ramírez Arellano, que militaba en las filas de la reacción.

res aunque muy ligeramente y para nuestro intento, acabamos de reseñar, llamó fuertemente la atención del Jefe del Ejército constitucionalista, que combatía desde el principio en el Interior de la República: temiendo este infatigable sostenedor de la ley, que nuestro primer Puerto cayera en poder de la reacción, y sufriera por ello un golpe terrible la causa liberal, creyó no sólo conveniente sino hasta necesario, el llamar la atención del Gobierno tacubayista hacia esta parte tan importante del país, cual lo es la Capital de la República, y al efecto, no vaciló en hacerlo, organizando una sección de tropas que apenas contaba unos tres mil hombres, pero que se tenía fundados motivos de que sería aumentada hasta un número respetable y competente, con las fuerzas constitucionalistas existentes en la región en que se iba á operar.

En virtud de lo anterior, Degollado se presentó casi á las puertas de la Capital, que fué declarada en estado de sitio el 18 de Marzo;¹ los días siguientes fueron llegando en fracciones más ó menos numerosas y procedentes de diversos puntos del país, tropas reaccionarias que aumentaban cotidianamente el número de las existentes en la ciudad; y el día 7 de Abril arribó á ésta el malhadado D. Leonardo Márquez, que llegaba de Guadalajara, con una fuerza de 1,100 hombres, nueve piezas de artillería y mucho parque.

¹ Las fuerzas constitucionalistas tomaron y abandonaron á León, permaneciendo algunos días en Lagos, y ocupando en seguida Guanajuato el 28 de Febrero: reunidas en número considerable, avanzaron hacia la Capital al mando de Degollado, y al llegar á la Hacienda del Colorado, el 14 de Marzo, encontraron las primeras avanzadas del ejército reaccionario, que al mando del General Don Gregorio del Callejo, y en número de 4,000 hombres empezó á batir á la vanguardia de aquél.

El combate fué tenaz y sangriento, durando hasta las primeras horas del siguiente día 15, en que los contendientes, respectivamente, se retiraron á sus posiciones, atribuyéndose cada cual la victoria que quedó indecisa, siendo el resultado inmediato, que los liberales avanzaron quieta y pacíficamente hacia la Capital, según lo tenemos consignado, no obstante que el Jefe reaccionario en el parte oficial que dirige á Márquez, manifiesta que emprendió su marcha el 13, con el objeto de impedir el paso del enemigo que se había movido de Querétaro.

Callejo confiesa que sus fuerzas tuvieron una baja como de 200 hombres entre muertos y heridos, contándose entre éstos el General Calvo y el Teniente coronel de infantería Don Juan Torres: una parte del 3º de infantería defecionó, huyendo en la noche en la más completa dispersión.

En resumen, ambas fuerzas sufrieron pérdidas considerables, pero sin que éstas les impidieran el continuar las subsiguientes operaciones de la campaña.

Las tropas liberales, sin que se sepa el motivo, se mantenían en una inacción punible, sin engrosar sus filas ni intentar nada de provecho, dejando que el enemigo se ensanchara y robusteciera á su satisfacción.

Márquez fué nombrado Jefe de las huestes reaccionarias, y con tal carácter, inició la batalla el día 10, por medio de algunos movimientos estratégicos que juzgó indispensables para la obtención de un buen éxito, y á la mañana siguiente, ó sea el memorable *11 de Abril*, atacó con vigor á los constitucionalistas, que fueron batidos, dejando el campo regado de muertos y heridos, y una regular cantidad de prisioneros, de armas y municiones.

Ebria de gozo la reacción por este triunfo que no esperaba tan completo, en lugar de celebrarlo con actos magnánimos, cual corresponde en una lucha de hermanos, y se practica en todas las naciones cultas, se abandonó á los excesos de una conducta salvaje, digna de sus nefandos antecedentes, fusilando, ó más bien, asesinando sin piedad no sólo á individuos de tropa, sino hasta los médicos y los practicantes que en el ejercicio de su honrosa profesión, se hallaban á la cabecera de los moribundos prestando sus importantes y filantrópicos servicios.¹

¹ Fueron fusilados, durante la noche del funesto día 11, entre otros ciudadanos:

El Jefe del Cuerpo Médico Militar,	Don Manuel Sánchez.
Médicos cirujanos de ejército,	„ Juan Duval.
„ „ „ „	„ José María Sánchez.
„ „ „ „	„ Gabriel Rivera.
„ „ „ „	„ Ildefonso Portugal.
„ „ „ „	„ Juan Díaz Covarrubias.
„ „ „ „	„ Alberto Abad.

Los licenciados y paisanos que sufrieron la misma pena, fueron:

Don Agustín Jáuregui.
„ Manuel Mateos.
„ Saberio Fische.
„ Eugenio Quisen.
„ Miguel Neira.

Márquez, en una nota con que terminó el documento número 5, y que acompañó al parte oficial, documento en que consta la relación nominal de los prisioneros hechos al enemigo, y que fueron más de doscientos, hizo constar lo siguiente: "De éstos fueron pasados por las armas los que fungían de oficiales, con arreglo á la ley de conspiradores."